

Agenda

Oktober 2014

Die Agenda ist eine
redaktionelle Auswahl
aus dem Kulturangebot
im Raum Basel.

«Kann jemand hier Musik spielen? Musik und andere
Objekte von Dieter Roth»: bis 31.1., Vera Oeri-Bibliothek
(Dieter Roth, © Hannes-Dirk Flury/ProLitteris ZH) ■ S. 9

Musik von Dieter Roth & aus der Jukebox.

Der Schweizer Künstler Dieter Roth (1930–1998) war ein vielseitiger Mensch und dementsprechend spartenübergreifend tätig. Auch der Musik war er zugetan, so spielte er z.B. 1977 auf Einladung des damaligen Direktors der Basler Musik-Akademie dort sein «Quadrupelkonzert». Fotos und Tonaufnahmen davon sowie Fundstücke aus dem Archiv der Musik-Akademie sind nun mit weiteren Werken und Exponaten des Künstlers in einer kleinen Ausstellung versammelt. Bei deren Eröffnung wird Jürg Henneberger Roths «Splitter-sonate» vortragen. Zudem werden bibliophile Publikationen zu Roths Musikschaffen und über hundert Stunden Video- und Tonaufzeichnungen präsentiert.

Parallel dazu würdigt das Kunsthaus Zug mit einer umfangreichen Schau vor allem Roths musikbezogenes Werk. Begleitveranstaltungen in Zug und Basel ergänzen die Ausstellungen, die als Kooperation der Forschungsabteilung der Hochschule für Musik Basel, des Kunsthauses Zug und des Luzerner Verlags Edizioni Periferia entstanden sind. –

Einer speziellen Klangwelt kann man auch im Museum für Musikautomaten in Seewen begegnen. Die neue Sonderausstellung ist der Jukebox gewidmet und entlockt einigen alten Geräten ehemalige Hits. Der erste Musikautomat mit Münzeinwurf stand in einem Restaurant in San Francisco und sorgte ab 1889 für gute Stimmung. Die Blütezeit der Jukebox begann in den Dreissigerjahren in den USA; in den Fünfzigern wurden die Automaten durch die in Deutschland stationierten GI's und den Rock'n'Roll auch in Europa populär. Schweizer Firmen machten gute Geschäfte, etwa mit dem «Music-Boy». Zu sehen sind Geräte aus den USA und Europa, ferner wird die Geschichte der Tonträger bis in die Gegenwart dokumentiert.

«Kann jemand hier Klavier spielen?», Musik und andere Objekte von Dieter Roth: Di 30.9., 19 h (Vernissage), bis Sa 31.1.15, Vera Oeri-Bibliothek, Leonhardsstr. 6. Mo 11–19 h, Di bis Fr 11–18 h, Sa 11–16 h, www.dieterrothmusic.ch, Foto ► S. 52

«Und weg mit den Minuten», Dieter Roth und die Musik: bis So 11.1.15, Kunsthaus Zug, www.kunsthausezug.ch

«The Golden Age of the Jukebox – Musik aus Automaten»: bis So 30.8.15, Museum für Musikautomaten, Seewen, www.musikautomaten.ch

Ausserdem: 12. Kulturherbst Seewen: So 26.10. bis So 30.11., mit Konzerten und Filmen